



“SOMOS CONSUMIDORES Y MERCANCIA”

“PLAZA EN LO QUE LOS JÓVENES PASAN MUCHO TIEMPO”

REFLEXIÓN JULIO 2023



SALESIANOS DON BOSCO

Pastoral Juvenil - Animación Familiar

Algunos elementos:

1. A modo de introducción
2. La palabra de la iglesia nos ilumina.
3. El A modo de conclusión

Esta ficha de reflexión es un aporte del P. Carlos Ampuero sdb., que diseñada y editada por Freddy Araya y Marcela Vera, desde el equipo de Pastoral Juvenil y Animación Familiar, se pone a disposición de todas y todos.

Por esto que es justo y necesario hacer una reflexión y la Iglesia lo ha hecho en ese documento del Dicasterio para la comunicación recientemente publicado (mayo 2023) y hoy se agrega también la reflexión de los Obispos de Chile en las nuevas orientaciones pastorales en la que leemos: “El mundo de las nuevas tecnologías de comunicación es otro desafío a nuestra misión hoy. El conocimiento y uso de las tecnologías contemporáneas, con equipos capacitados para ellos, es fundamental si queremos dialogar con la juventud y con los hombres y mujeres de hoy. Es importante ver el mundo digital y de las comunicaciones no solo como “un medio para”, sino también como un espacio para convivir y evangelizar.



Esta temática había sido estudiada por la Comisión Nacional de Pastoral Juvenil donde se leía: “El entorno digital caracteriza al mundo contemporáneo (...) la web y las redes sociales son una plaza en la que los jóvenes pasan mucho tiempo y se encuentran fácilmente, aunque el acceso no es igual para todos. Si bien es una extraordinaria oportunidad de diálogo, encuentro e intercambio entre personas –así como de acceso a la información y al conocimiento, a la participación sociopolítica y de ciudadanía activa- también es un territorio de soledad, manipulación, explotación y violencia, capaces de realizar formas de control tan sutiles como invasivas, creando mecanismos de manipulación de las conciencias y del proceso democrático.



La proliferación de las fake news es expresión de una cultura que ha perdido el sentido de la verdad y somete los hechos a intereses particulares. La reputación de las personas está en peligro mediante juicios sumario en línea, y ello afecta también a la Iglesia y a sus pastores”.

Este tema no es menor, nos pide, nos exige y nos desafía porque sólo así podremos entender a los jóvenes en lo que hacen, dicen, escriben, manifiestan, sea mostrando su verdadera identidad o escondiéndose en el anonimato que lleva a no sólo a destruir al otro, sino que nos destruye a nosotros mismos. Estamos invitados a reconocer a nuestro prójimo digital, dándonos cuenta de que su sufrimiento nos afecta. Nuestro objetivo es construir no solo “conexiones”, sino encuentros que se conviertan en relaciones reales y fortalezcan las comunidades locales. Los cristianos aportan a las redes sociales un "estilo" distintivo, un estilo de compartir que tiene su principio y fin en el mismo Jesús. Que el estar conectado no sea el muro que nos aleja, nos hace indiferentes, indolentes frente a mi prójimo digital, sino que el estar conectado nos haga puente que nos ayude a ver en el otro un hermano, un amigo digital y no un enemigo que destruir.

Cuanto bien se ha hecho por medio de las redes, pero siendo objetivo tenemos que decir que también se ha hecho mucho mal, difamando a personas, insultando a otros sin dar la cara, etc. Tenemos hoy la oportunidad de construir un puente digital. Las redes pueden convertirse y estoy seguro en un buen instrumento de anuncio de la Buena Noticia, del Evangelio.



LA PALABRA DE LA IGLESIA NOS ILUMINA

El texto evangélico que acompaña el documento del Vaticano es muy conocido por todos nosotros y es el texto del Buen Samaritano, a partir de él yo tomo en consideración un punto que nos puede ayudar.

“A lo largo de las “autopistas digitales”, muchas personas resultan heridas por el odio y la división. No podemos ignorarlo. No podemos ser tan solo pasantes silenciosos. Para humanizar los ambientes digitales, no debemos olvidar a quienes se quedan atrás. Solo podemos ver lo que está sucediendo si miramos desde el punto de vista del hombre herido de la parábola del buen samaritano. Como en la parábola, en la que se nos cuenta lo que ha visto el herido, la perspectiva de los marginados y los heridos digitales nos ayuda a entender mejor el cada vez más complejo mundo de hoy”.

Les comparto algunos elementos que me llaman la atención de este n°18:

- El mundo digital nos muestra la realidad que estamos viviendo, interesante algo que pensaba que nos uniría cada vez más está dejando a muchos hombres y mujeres heridos por las “autopistas digitales”.
- Llama la atención que no sólo constata lo malo, sino que propone algo por lo cual hoy luchamos y es que nos vayamos humanizando cada vez más y es claro “para humanizar los ambientes digitales, no debemos olvidar a quienes se quedan atrás”.
- Tenemos que darnos cuenta que existe una “brecha digital” no menor, junto a la brecha sanitaria y educacional.
- Mirar la realidad con los ojos de Cristo, con los ojos de la fe y los que no creen con los ojos de los hombres y mujeres de buena voluntad nos llevará a comprender la realidad y nos daremos cuenta de que vivimos en continuos cambios de época.



Nosotros que somos educadores-pastores hemos sido invitados a acompañar sobre todo a nuestros niños, adolescentes y jóvenes que son expertos en el mundo digital. Hoy no podemos tenerle miedo ni rechazo, sino que sea parte de nuestro mundo educativo-pastoral.

Algunos elementos a trabajar a nivel personal y de comunidad:

1. Invitarnos a no caer en el descarte, en la indiferencia, en la indolencia, la apatía. Eso nos hace mucho daño, nos va deshumanizando.
2. Encontrarnos en las redes digitales acogiendo al que llega y rechazar todo aquello que saca lo peor de mí. Dejar de lado la exclusión.
3. Ser un buen o una buena samaritana en la red, acercarnos, ayudar a sanar las heridas que se ponen en ellas.
4. Escuchar con el corazón, los otros y yo, muchas veces hablamos a través de una pantalla.
5. Algo no menor que nos va a costar a todos, la necesidad de buscar el silencio en la cultura digital.
6. Preguntarnos a partir del silencio antes mencionado si “queremos ser buenos samaritanos o viajeros indiferentes que pasan de largo”

“No nos olvidemos que las redes sociales no sustituyen el encuentro personal”. (Papa Francisco).

Les deseo una bendecidas vacaciones de invierno, ponte o mejor dicho pongámonos en modo vacaciones.



